

Por la democracia y libertad en Cuba en la FILBO

Santiago Candia Cardona

La Feria Internacional del Libro de Bogotá brindó un espacio idóneo para la presentación de Programa Cuba. Tuve la oportunidad de estar presente en el stand del programa varios de los días más transcurridos en la FILBO, en los cuales, el debate, la conversación y el aprendizaje estuvieron presentes, así como, los actos de repudio por hablar de una realidad que no quieren que mostremos. Y es que es claro que al régimen le molesta que pongamos un mapa del hambre, que resaltemos los 1066 presos políticos y que tengamos una foto de Ernesto Guevara en La Habana destruida.

Poder mostrar la realidad cubana es un sentimiento gratificante, ver el interés e incluso el asombro de las personas al conocer cómo realmente se vive en Cuba, demuestra que trabajos como el nuestro tienen una gran importancia. De la experiencia puedo recalcar la oportunidad de contarle a las personas qué hacemos en Programa Cuba e invitarlos a defender y promover la democracia y las libertades civiles y políticas.

El espacio permitió expresar nuestro conocimiento sobre la realidad cubana con los asistentes a la FILBO, y aunque la mayoría estuvo de acuerdo con lo que queríamos exponer, teniendo en cuenta el trabajo estadístico, varios índices y la construcción de libros y artículos de la mano con la sociedad civil cubana, hubo varias personas que sin argumentos nos atacaron por pertenecer a la Universidad Sergio Arboleda, o simplemente porque se consideran afines al régimen cubano. Esto me generó bastantes interrogantes, por ejemplo, ¿cómo es posible ser afín a un régimen que viola derechos humanos, que no permite las libertades y en donde el odio es una política de Estado?

Los eventos realizados por el programa permitieron un encuentro bastante enriquecedor; lo más importante fue poder escuchar cómo es la vida en Cuba a través de testimonios de cubanos que han tenido que emigrar para ser libres. A su vez, fue impactante escuchar testimonios de personas que han ido a Cuba y han observado la miseria que vive el pueblo cubano a raíz del régimen. Un caso que me interesó bastante fue el de una señora colombiana que había viajado hace poco a Cuba y llegó totalmente impactada, nos describió cómo un almuerzo le había costado el salario de un mes de un cubano, por ello, considero que es de suma importancia que se conozca la realidad de Cuba.

Siguiendo con la línea de los eventos, tuve la oportunidad de conocer a Carlos Aníbal Alonso, director del proyecto Rialta, una editorial que publica libros de cubanos y además cuenta con un medio independiente de relevancia. Durante la estadía de Carlos Aníbal hubo una conversación con un español radicado en Colombia que considero bastante interesante: el español argumentaba ser comunista, castrista y que, aunque nunca había ido a Cuba era un ejemplo a seguir. Carlos Aníbal le describió de forma muy educada la situación política y humanitaria del país, teniendo en cuenta las razones que lo llevaron a emigrar, sin embargo, el español con el fin de fortalecer su argumento procastro resaltaba los problemas que se viven en Colombia, tal vez se le ha olvidado que Colombia es una democracia que según The Economist Index 2020 obtuvo un puntaje de 7.04 sobre 10, mientras que Cuba es un régimen híbrido con un puntaje de 2.84 sobre 10.

Para concluir, agradezco la oportunidad de haber estado en el stand de Programa Cuba en La Feria Internacional del Libro de Bogotá, fue una experiencia bastante importante, creo que existe la necesidad de llevar lo trabajado desde la academia y de la mano de la sociedad civil cubana a todas las personas. Es importante que las personas conozcan la realidad que se vive en un régimen como el cubano, que ha llevado a la miseria al pueblo.

Bibliografía

Democracy Index 2020 - Economist Intelligence Unit. (2022, February 10).
Economist Intelligence Unit. . <https://www.eiu.com/n/campaigns/democracy-index-2020/>